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はじめに 

 

子ども議会は、学校で学習する議会のことを、実際に体験

してもらうため、また、彦根市のことで疑問に思っているこ

とや考えていること、彦根の将来に対して聞きたいことを質

問したり、提案したりすることを通じて、市の仕事や議会の

仕組みを理解してもらい、より身近なものと感じてもらうた

めに開催しました。 

子ども議員のみなさんからの素直な目線での質問や提案に、

大人たちが改めて気づくことも多く、とても実りのある議会

となりました。 

この冊子はその記録をまとめたものです。 

子ども議会での経験がみなさんのこれからの成長に少しで

も役に立てば幸いです。 

 

 

彦 根 市 議 会 

彦   根   市 

彦根市教育委員会 
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１ 子ども議会の出席者 

子ども議会に出席された方々は次のみなさんです。（敬称を省略しています。） 

 

会議に出席した子ども議員（3４名） 

   １番 村 田 大 河          １８番 奥 村 しずく 

   2 番 吉 川 華 恋          １９番 山 本   蘭 

   3 番 吉 田 清 乃          ２０番 入 江   優 

   4 番 藤 岡 奈 々          ２１番 杉 本 安 美 

   5 番 松 波 風 夏          ２２番 坂 口 芽 衣 

   6 番 澤 頭 めぐみ          ２３番 西 本 菜々子 

   7 番 磯 部 海 斗          ２４番 徳 満 俊 介 

   8 番 平 塚 彩 花          ２５番 岡   宏 淳 

   9 番 山 田 由 稀          ２６番 村 田 奈 穂 

  １０番 村 長 育 帆          ２７番 北 村 彩 奈 

  １１番 中 村 文 紀          ２８番 冨 江 涼 太 

  １２番 藤 野   凜          ２９番 三 浦 有 樹 

  １３番 西 山 秀 明          ３０番 村 木 裕 哉 

  １４番 馬 場 好 美          ３１番 竹 内 遼 太 

  １５番 中 居 蒼 士          ３２番 久 木 汐 菜 

  １６番 礒 島 琉 衣          ３３番 若 林 美 織 

  １７番 水 谷 若 菜          ３４番 吉 川 晶 子 

議場に出席した事務局職員 

  事 務 局 長  辻   克 茂 

  事 務 局 次 長  大 倉   浩 

  副主幹兼議事係長  廣 瀬   淳 

  書     記  草 川 高 章 

  書     記  金 田 憲 治 

会議に出席した説明員 

  市     長  獅 山 向 洋      都 市 建 設 部 長  寺 嶋   勲 

  副  市  長  松 田 一 義      都市建設部参事  桑 野 正 則 

  副  市  長  藤 井 比早之      下 水 道 部 長  夏 原 眞 造 

  企 画 振 興 部 長  堤   健 郎      会 計 管 理 者  山 田 茂 生 

  企画振興部参事  竹 内   彰      水 道 部 長  外 川 嘉壽博 

  企画振興部参事  堀 川 英 雄      病 院 事 務 局 長  長 﨑 隆 義 

  総 務 部 長  中 嶋   修      消  防  長  笠 原 恒 夫 

  総務部危機管理監  横 井 康 素      教  育  長  小田柿 幸 男 

  総 務 部 参 事  佐 藤 和 恒      教 育 部 長  小 財 久仁夫 

  市 民 環 境 部 長  東   幸 子      文 化 財 部 長  谷 口   徹 

  福 祉 保 健 部 長  成 宮 博 和      企画振興部次長  野 﨑 典 秀 

  産 業 部 長  志賀谷 光 弘      財 政 課 長  辰 巳   清 

傍聴に来られた方 

１２５人 
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２ 子ども議員からの質問・提案 

子ども議会では、子ども議員から次のような質問・提案がありました。 

 

発言順 議席順 学 校 氏 名 内      容 

1 21 城 西 杉 本 安 美 通学路の改善について 

2 8 若 葉 平 塚 彩 花 彦根城のバリアフリー化について 

3 24 金 城 徳 満 俊 介 彦根駅前にレンタサイクルを 

4 27 城 南 北 村 彩 奈 みんなが利用しやすいように地下道の坂をゆるやかに 

5 29 旭 森 三 浦 有 樹 学校の図書室を地域に開放することについて 

6 25 稲枝東 岡   宏 淳 プールの底をきれいにすることについて 

7 22 城 陽 坂 口 芽 衣 琵琶湖岸の漂流物の整備について 

8 1 平 田 村 田 大 河 彦根市は、なぜ人権宣言都市なのか 

9 20 城 東 入 江   優 目の不自由な人のために信号機に音をつけ、溝に蓋をつけては 

10 26 稲枝西 村 田 奈 穂 学校のトイレを明るくきれいで、広く、洋式のあるトイレに 

11 13 平 田 西 山 秀 明 彦根市でのゲリラ豪雨の対策は 

12 16 城 北 礒 島 琉 衣 地球環境や節約のため、市で決まった時間に電気を消せばいいのでは 

13 7 佐和山 磯 部 海 斗 彦根駅周辺の活性化について 

14 5 旭 森 松 波 風 夏 銀座商店街の空き店舗を利用し、郷土資料館をつくっては 

15 2 高 宮 吉 川 華 恋 車いす専用駐車場に一般の人が車をとめないように呼びかけを 

16 4 城 陽 藤 岡 奈 々 彦根に「道の駅」をつくっては 

17 18 亀 山 奥 村 しずく 
彦根城を通るバスの絵柄をひこにゃんにし、決まったバス停でひこにゃんが乗客を

出迎えては 

18 11 鳥居本 中 村 文 紀 太陽光発電による街灯や廃材で製作したごみ箱の設置について 

19 30 金 城 村 木 裕 哉 彦根城が世界遺産になるための彦根市の取り組みと問題点について 

20 28 稲枝西 冨 江 涼 太 学校の教室にエアコンをつけては 

21 12 河 瀬 藤 野   凜 釣り客のマナーの向上（ごみの持ち帰り）について 

22 10 城 南 村 長 育 帆 彦根市の景気、経済はどんな状況にあるか 

23 6 城 北 澤 頭 めぐみ 道路に自転車専用の車線があると便利では 

24 31 河 瀬 竹 内 遼 太 今後の観光アピールについて 

25 14 高 宮 馬 場 好 美 彦根城の駐車場を無料にするか、駐車場利用者に記念品を贈っては 

26 9 稲枝北 山 田 由 稀 稲枝駅を利用しやすい駅にすることについて 

27 33 城 西 若 林 美 織 中学校給食の実施について 

28 19 稲枝東 山 本   蘭 稲枝にいろいろな遊具や広場がある公園をつくっては 

29 17 佐和山 水 谷 若 菜 税金の使われ方について 

30 32 亀 山 久 木 汐 菜 子どもセンターの近くの大きな丘に大すべり台をつくっては 

31 23 鳥居本 西 本 菜々子 彦根市の公園に遊具を増やしては 

32 15 若 葉 中 居 蒼 士 琵琶湖の外来魚を減らすために外来魚の釣り大会を 

33 34 城 東 吉 川 晶 子 みんなが使える楽しい図書館づくりについて 

34 3 稲枝北 吉 田 清 乃 琵琶湖をきれいにするためにヨシを育てては 
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３ 子ども議員の感想文（議席番号順） 

 
子ども議員の皆さんに、今回の子ども議会の感想を書いてもらいました。 

 
議席番号 １  平田小学校  村 田 大 河 さん 

 

子ども議員に選ばれたと聞いた時は、とてもびっくり

しました。 

議長はやりたかったので、立候補しました。ここでも

選ばれることができました。 

当日は、彦根市は、なぜ人権宣言都市なのかを聞き、

副市長さんがわかりやすく教えてくださいました。彦根市は、日本国憲法を基に

し、人権宣言都市としていることがわかりました。 

他の議員の提案を聞いていると、とてもいい提案がたくさんありましたが、そ

のほとんどが、市の予算が足りないということだっ

たので、残念に思いました。 

ぼくは、第３グループの議長なので、議会の閉会

を宣言しました。とても上手にできました。貴重な

体験ができて本当によかったです。 

 

  

議席番号 ２  高宮小学校  吉 川 華 恋 さん 

 
１１月１３日に子ども議会がありました。わたしは、

議長をつとめました。人前で話すことが苦手で、本番

はすごくきんちょうしました。失敗したらどうしよう

という気持ちでいっぱいでした。本番になりました。

最初は声も小さくて、なっとくいかなかったけど、だんだん大きな声で言えるよ

うになり、最後には、今までで一番いい声で言うことができました。自分の質問

をしたとき、練習のせいかを出し、大きな声でゆっくりと言うことができました。

都市建設部長の方が、いろいろな福祉の法律についてくわしく答えてくださった

ので、わかりやすくいい勉強になりました。子ども議会を終えて、人前で話すこ

とも得意になったし、この貴重な体験をして、大き

く成長することができました。これからは議会で学

んだことを生かしていきたいです。よりよい彦根に

なるように、私たちも自分のできることを一つずつ

取り組んでいきたいです。 
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議席番号 ３  稲枝北小学校 吉 田 清 乃 さん 

 

私はとてもきんちょうするタイプで、説明会の時か

らとてもドキドキしていました。 

まわりの人たちはみんな大人びた顔をしていて、自

分だけ子どもっぽくていややなあと思っていました。 

私は学校で何回も先生と練習をしました。でも、どうしても速くなってしまい、

とても不安でした。 

本番では、３人前の人の時からきんちょうでそわそわ

していました。 

自分の番が来たときは、とにかく「ゆっくり、はっき

り」と心の中でとなえていました。 

私は残り３６秒でしゃべり終わりました。なので今ま

での中で一番ゆっくり話すことができました。 

一生にもう体験しないような、貴重な体験ができたし、

発表に自信がもてるようになりました。ありがとうござ

いました。 

 

 

議席番号 ４  城陽小学校  藤 岡 奈 々 さん 

 

私はこの子ども議会の当日をとてもワクワクして待

ち望んでいました。けれど同時に、たくさんの人の前

で、普段入らない所で一人で発表するとてもきん張す

る日であり、むしろ不安の方が大きかったです。 

リハーサルでも、いざ私の番になるとうまくはっき

りと言えなかったりで議場の力を思い知らされました。 

家で練習して、当日の朝は議長との流れもやってみました。お母さんが「落ち

着いてハッキリといいや。」とアドバイスしてくれました。ジャケットを着た瞬

間に“もうすぐ始まるんだな”ときん張度がどんどん増してきました。 

議会ではハッキリと自分の質問が言えたし、産業部長さ

んにていねいに答えてもらいました。議員の仕事はとても

大変な仕事なんだなと身をもって感じました。 

一生に一度できるかできないかの貴重な体験。最初は不

安だったけど、今では参加できたことがとてもうれしくて

一生の思い出です。このチャンスを与えてくれた全ての人

に感謝したいです。 
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議席番号 ５  旭森小学校  松 波 風 夏 さん 

 

私はいい経験になったなと思いました。私は発表する

ことがあまり好きではないので、気はすすみませんでし

たが、議会の会場を見て、ここで議員さんが彦根市のた

めに話し合いをしているのだと分かると、とても貴重な

体験なんだなと思い、やる気になってきました。 

当日は、別室にいるときからきん張していました。「ああ、とうとうやってき

たな。」という感じでした。お礼をして入るときは、練習をしていたのできん張

はしませんでしたが、議会が始まるとすごくきん張しました。私は、休けいが終

わってから２番目だったので、しんこきゅうをして落ち着いて話す準備ができて

よかったです。話し終わると、少し速かったかなと

思いました。ですが、子ども目線の質問にていねい

に答えてもらえてよかったです。 

このような貴重な体験ができてよかったです。他

の学校の彦根に対する真剣な考えが聞けました。あ

りがとうございました。 

 

 

 

議席番号 ６  城北小学校  澤 頭 めぐみ さん 

 

私は、子ども議会に学校代表として選ばれ、うれしい

気持ちと同時に、不安な気持ちにもなりました。それは、

自分が人前に出て話すことがあまり得意ではないからで

す。だからリハーサルの時からとてもドキドキして声も

小さく、体がぶるぶるふるえていました。議会の当日、

議場へ入ると静かな空気でより一層緊張しました。前の人の質問が終わりに近づ

くにつれて私の心臓の音が周囲の人に聞こえないかと思うくらいでした。いざ質

問席へ向かうと気持ちが楽になり、大きな声で発表できました。私の提案に分か

りやすく答えてくださりうれしかったです。これまで知らなかった法律にもふれ

ることができ、議会が終わって私の気持ちがすご

くスッキリしました。なんだか少し自信がついた

気がしました。このような良い機会をあたえて貴

重な体験をさせていただき感謝しています。 

これからも、自分の考えを伝えていけるように

していこうと思いました。 
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議席番号 ７  佐和山小学校 磯 部 海 斗 さん 

 

ぼくは、子ども議会はとても貴重な体験だったと思

いました。 

自分の「彦根駅周辺の活性化」の提案に、とても分

かりやすく答弁をしてもらいました。他の子ども議員

の提案を聞いて、「彦根にはさまざまな問題があるん

だな。」と思い、それに対しての答弁では、「今、彦根市はこんな対策をうって

いるんだな。」と感じられる分かりやすい答弁でした。その答弁から彦根市の職

員の方々は、彦根市のみなさんが望んでいるよりよい町にし

ようとがんばっていることを、改めて感じました。 

ぼくは、彦根市の一人一人がよりよい町になるような行動

をしていき、「よりよい彦根の町」になるよう、がんばって

いきたいです。 

あと、この貴重な体験を生活のどこかに生かしていきたい

し、将来に役立てばいいなあと思いました。だから、この貴

重な体験を忘れないようにしたいです。 

 

 

 

議席番号 ８  若葉小学校  平 塚 彩 花 さん 

 

私は子ども議員として初めて議場に入った時、緊

張と不安でいっぱいでした。 

議員として、議長の前でちゃんと提案文が言える

のかと順番がちかづくたびに心臓がドキドキ止まり

ませんでした。 

そして、私に順番がまわってきました。私は彦根

城のバリアフリー化について提案をしました。緊張して声がでなかったらと心配

していたけれど、いざ話してみると、思ったよりも自分らしく

落ち着いて発表することができました。そして、チャレンジし

てみようと思っていた再質問もすることができたのでよかった

です。 

私は、子ども議会に参加して大人の議員のみなさんの前で質

問するなど、とても貴重な体験をすることができました。この

議会で学んだことをこれからも生かして、自分の考えを発信し

ていこうと思います。 
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議席番号 ９  稲枝北小学校 山 田 由 稀 さん 

 

子ども議会に誰が出るか決める時に、先生が、「誰

か子ども議会に出たい人はいますか？」って聞かれま

した。私は一生体験できない事かもしれないと思って

友達の清乃ちゃんと出ました。私はリハーサルに行け

なかったのでお母さんがビデオをとっておいてくれま

した。でも、本番が始まる前に、一度も議場でリハーサルを

したことがなかったので、させてくださいました。ビデオで

見たより雰囲気がちがってとても緊張しました。 

本番が始まりました。私は２６番目で３グループに分れて

いるうちの１番最後のグループなので、あまり最初は緊張し

ていませんでした。でもどんどん時間はすぎていき、次が自

分の番になりました。はっきり提案しました。すごく緊張し

て足がふるえていました。自分の提案が終わるといい体験し

たなあと思いました。 

この子ども議会の貴重な体験をわすれず、いろいろなところで役立てたいです。 

 

 

議席番号１０  城南小学校  村 長 育 帆 さん 

 

ぼくは、この子ども議会のことを知って、「この機会

を利用すれば、自分の住んでいる彦根市のことが分か

る！」と思って参加の応募をしました。 

それで、子ども議会の参加が決まり、説明会で説明を

受けたり、練習したりしたときに、しっかりと出来るか

心配していました。 

けれど、スタッフの人たちがいろいろと教えてくださったおかげで、きんちょ

うして一部失敗してしまったけど、頑張って出来たと思います。 

ぼくは「彦根市の景気、経済」のことを質問しました。

ていねいに説明してくださったのはよかったけど、難しい

ことが出て来て、よく分かりませんでした。それと、ぼく

は２２番目の質問だったので待つ時間が結構長かったです。

その時他の人の話を聞いて、他の人はこのようなことを思

っているのかと思ったり、知らないことが分かったりしま

した。この子ども議会はとてもよい体験だったと思いまし

た。 
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議席番号１１  鳥居本小学校 中 村 文 紀 さん 

 

私は、子ども議会に参加して、最初はきんちょうし

たけど、練習のときや本番前のときに、スタッフの人

が大丈夫と言ってくださったので、自分の言いたいこ

とが言えました。 

わたしが、太陽光発電のことや廃材について提案し

たとき、ちゃんと説明してくださったのでうれしかったです。実現するかは分か

らないけれど、提案を聞いてくださってよかったなと思いま

した。子ども議会は、６年生だけ参加できるので、小学校生

活でのいい思い出になりました。ふつうは入れない議場に入

れてよかったなと思いました。また、こんないい機会があっ

たら、いろいろな提案をしたいと思います。ほかの学年にも、

「議会で提案したよ。いろいろな人が提案をしていたよ。」

などを伝えていきたいです。 

 

 

 

 

議席番号１２  河瀬小学校  藤 野   凜 さん 

 

私は、子ども議会に出られてとてもよい思い出になり

ました。なかなかできない体験なので、ドキドキしまし

た。最初のリハーサルの時は、みんな声が小さかったけ

ど、本番ではみんなの声が大きくなっていて、すごいな

あと思いました。 

すごく緊張して、自分の原稿を読むとき、何回も詰まってしまったけれど、練

習の時よりうまく言えたかなあと思います。河瀬小以外に

も、いろんな小学校の人が来ていて、少しお話などができ

たので、とてもよい体験ができたのでうれしかったです。

みんなの表情を見てみると、とても真けんな顔をしていた

ので、きん張しているんだろうなあと思いました。 

これからも、もっと人前で大きな声で話せるようにがん

ばっていきたいです。 

小学校最後のとてもよい思い出になりました。 
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議席番号１３  平田小学校  西 山 秀 明 さん 

 

一礼をしてから、議場に入ると、僕たち子ども議員

の前には、市長さんたちが、そして後ろのぼう聴席に

は、僕たちの家族や市会議員の人が座っていました。 

市長さんたちと向かい合うと、なんだか対決するみ

たいで、緊張感があります。（議場は議論や討論の場

なので、ある意味で「対決の場」だと、後で教わりました。） 

僕の順番が来て、ますます緊張しましたが、何とか質問できました。ゲリラ豪

雨対策について、都市建設部長さんは、やさしく、ていねいに答えてくれました。

予測が難しく、起こらないかもしれないゲリラ豪雨なのに、

いろいろと対策されていると知り、安心しました。 

議会は、議論や討論をしながら、彦根市をよくしていく

大切な場であり、だから、議場に礼をするのだと気づき分

かりました。 

今回は、とてもよい経験ができました。彦根市議会や彦

根市の皆さん、本当にお世話になり、ありがとうございま

した。 

 

 

議席番号１４  高宮小学校  馬 場 好 美 さん 

 

私は、この子ども議会に出させてもらったことを大変

うれしく思います。本番一週間前の練習では、普段あま

りきん張しないのに、きん張してしまいました。でも、

大人の人がくわしく優しく教えてくださいました。くじ

引きで座席番号、発言番号を決めました。三回目のくじ

は、議長を決めるくじでした。私はめったに体験させてもらえない議長をさせて

もらいたくて、くじを引いたら議長になることができました。本番当日、練習よ

りもきん張していると、校長先生が「がんばれ」と応援してくださったので、少

しきん張がほぐれました。そして本番が始まって、

第１グループの発言が終わってから私が議長をす

るときがきました。不安や心配はありましたが、

となりに座っている局長さんがやさしくしてくれ、

とてもよい経験をさせてもらうことができました。

終わってから本物の議長さんや市長さん、局長さ

んなどがほめてくれました。とても楽しかったで

す。 
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議席番号１５  若葉小学校  中 居 蒼 士 さん 

 

ぼくは、子ども議会に出席しました。陸上記録会

の後に、十一月に子ども議会があります。ぼくは、

きょうみがあったので行くのに希望をしました。そ

したら行けることになりました。ぼくは、すごくう

れしかったです。質問は、クラスのみんなでこうほ

を聞いて質問を決めました。議会の当日、ぼくはしっかり

言えるか心配でした。でも、順番がまわってきた時、質問

をしっかりできて、しっかりわかってもらいました。 

ちなみにぼくの質問は、「外来魚のつり大会」のことに

ついてです。こんな貴重なことができてよかったです。 

 

 

 

 

 

議席番号１６  城北小学校  礒 島 琉 衣 さん 

 

私は子ども議会に出られてよかったと思います。私は、

リハーサルは大切な用事ができて行くことができません

でした。本番の日も大切な用事があったし、リハーサル

に行けなかったから、子ども議会に行こうかとても迷い

ました。でも、友達や先生が一緒に練習をしてくれたの

で行く気になりました。本番行ってみると練習を大きな議会でさせてもらって自

信がつきました。 

「１６番･･･。」自分の番号を呼ばれるとすごくドキドキしました。でも練習

通りにやると上手にできました。となりの子もしゃべりかけてくれてとてもうれ

しかったです。他校の人とも少ししゃべることができてよかったと思います。自

分の質問にていねいに答えてくださってうれしかったし、市長さんとも写真がと

れてよかったです。 

私を議会によんでくれたことにも感謝をして

いるけれど、一緒に練習してくれた友達、先生

にもとてもとても感謝しています。こんな経験

はもう二度とないかもしれません。とてもよい

思い出になりました。 
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議席番号１７  佐和山小学校 水 谷 若 菜 さん 

 

私は、子ども議会のことを最初は知りませんでした。

どんなことをするのかなと疑問に思っていました。子

ども議会の応募用紙を担任の先生からわたされた時は、

どんなことを書けばよいか分からなかったので、適当

に書いてしまいました。 

それから何日かして、私が選ばれたのでとてもおどろきました。１１月６日に、

彦根市内の他の学校の人たちがあつまってきてリハーサルが行われました。難し

くてとてもきん張しました。一週間後の本番に備えて、家でも練習しました。そ

のおかげで１１月１３日の本番ではうまくいきました。私の質問に対して総務部

長さんがくわしく説明してくださったので、よく分かりました。 

私のおじいちゃんは今年亡くなってしまったけど、

昔彦根市役所に勤めていて、当時の議会のことなどを

話していました。今回の子ども議会で、おじいちゃん

の仕事の内容が少し分かったような気がします。良い

体験ができました。最後にお世話になったみなさんに

感謝します。ありがとうございました。 

 

 

 

議席番号１８  亀山小学校  奥 村 しずく さん 

 

わたしは、最初子ども議員に選ばれたと聞いて、おど

ろくと同時に、私の提案が彦根市をよりよくできること

をうれしく思いました。 

リハーサルでは、スタッフの方々が、ていねいに教え

てくださり、少しずつ自信がつきました。 

本番当日は、とても多くの方が見に来てくださり、きんちょうしました。私の

番が近づいてくると「上手に話せるだろうか」と不安で、頭が真っ白になってし

まいました。しかし、勇気を出して、せいいっぱい発言しました。私の提案に対

して、市役所の方はていねいに答えてくださり、「なるほど」となっとくするこ

とができました。 

この子ども議会は、私にとってよい勉強になりま

した。この経験を生かして、よりよい彦根市になる

ように、これからも考えていきたいです。 
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議席番号１９  稲枝東小学校 山 本   蘭 さん 

 

子ども議会の代表に選ばれた時は、本当にビックリし

ました。お母さんに報告したら、こんなすばらしい経験

は何度もないから、がんばってと言ってくれました。 

リハーサル、本番と、あっという間に当日が来ました。

本番の日はリハーサルで教えてもらった注意などを練習

していたので自分の番はきんちょうせず、自信を持って質問ができました。 

議会に出席の市長やその他の方々が、私達の質問にていねいに分かりやすく答

えていただき、子どもの私達にはすこしむずかしい言葉もあ

りましたが、とてもよく分かりました。 

最後に彦根市長と記念写真をとってもらい、私の思い出の

一つになりました。今まで見たことも入ったこともない場所

でこのような経験ができたことは大変うれしかったです。 

この経験を忘れないようにこれからもいろいろなことに挑

戦していきたいです。 

 

 

 

議席番号２０  城東小学校  入 江   優 さん 

 

私は、子ども議員として選ばれたことを知ったとき、

とてもびっくりしました。本当に選ばれるとは思って

もいなかったからです。 

そして、１１月６日に、リハーサルに行きました。

本物の議場は、とてもすごかったです。こんな立派な

所で提案できるなんて、本当にすばらしいことだなと思いました。それから、実

際に本番と同じようにリハーサルもしました。少し緊張してしまったけれど、う

まくいったのでうれしかったです。 

それから一週間後の１１月１３日に本番がありました。家

でゆっくり読む練習を何度かくり返し、何度も原稿を確にん

しました。それで議場では何とか最後まで原稿を読むことが

できてほっとしました。それに、とても納得のいく答弁でう

れしかったです。 

今回は、すばらしい体験をさせていただきました。本当に

ありがとうございました。 
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議席番号２１  城西小学校  杉 本 安 美 さん 

 

私は子ども議会で、「このような貴重な体験は

ない！」というような本当にとても貴重な体験を

させていただきました。 

子ども議会前の説明の日、私たちは、質問順位

を決めるため、くじを引きました。するとおどろ

いたことに、私が１番を引いてしまいました。１

番だけは引いたら困るなあと思っていたのに、１番のくじを引いてしまいました。

帰ってから家で子ども議会のことを考えるだけでドキドキしてきました。 

そしてむかえた本番、すごく緊張していました。しかし、

みなさんが、「大丈夫。失敗してもいいんだよ。」と言っ

てくれたおかげで少しリラックスできました。いよいよ議

場に入って行きます。席のところにすわり、議長に名前を

呼ばれました。私の質問はつまることなく無事終わりまし

た。すごく緊張したけど、とてもいい経験になりました。

このような経験をさせていただいた皆様には感謝したいで

す。ありがとうございました。 

 

 

議席番号２２  城陽小学校  坂 口 芽 衣 さん 

 

今回、初めて子ども議会に出て、新しく学んだことや、

この議会に参加してよかったなと思ったことがたくさん

あります。 

まず、印象に残ったのが議場でした。議場は私は初め

て行って見ました。私の予想していたのとちがっておど

ろきました。 

議会で発表するときに議長席が正面にあってきんちょうしました。練習の時は

初めてだったので、とてもきんちょうし、手がふるえていました。 

ついに議会当日、私はとてもきんちょうしていました。

でも、心の中にがんばろうという気持ちでいっぱいでした。

私の発表したことは、びわ湖の漂流物の整備についてです。

そのことに対して、ていねいに答えてくださったことがう

れしかったです。 

私はこの貴重な体験をして、人前で話すことがすこしう

まくなりました。とてもよい体験をしたと思います。また、

機会があればこのようなことをやってみたいです。 
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議席番号２３  鳥居本小学校 西 本 菜々子 さん 

 

私は、１１月１３日に行われた子ども議会に参加しま

した。 

「議会」ということは、最初私は、よく分かりません

でした。どんな所でどんなことをするのだろうと思って

いました。説明会のときに話を聞いて何をするのかがよ

く分かりました。 

議会本番のとき、私はとてもきんちょうしていました。自分の意見がちゃんと

言えるのかとてもドキドキしていました。みんなじょうずに発表しているので、

ますますきんちょうしてきました。ついに自分の発表の番

が来たとき、何とか自分の意見がちゃんと言え、私の意見

にていねいに答えていただきました。 

私は、子ども議会ですごくいい体験をさせていただきま

した。自分の意見がちゃんと言え、彦根の方々にも聞いて

もらえてとてもよかったです。 

とても貴重な体験をさせていただき、本当にありがとう

ございました。 

 

 

議席番号２４  金城小学校  徳 満 俊 介 さん 

 

ぼくは、この子ども議会で子ども議員になって、す

ごくいい経験ができました。理由は、議場という場で、

市長さんたちの前で質問できたからです。 

議場に入ったのはこれが初めてでした。リハーサル

のときは、きんちょうしなかったけれど、本番のとき

は、議場に入ったしゅん間、盛大な拍手が聞こえてきたので、すごくきんちょう

しました。ぼくは、彦根市に来てくれる観光客の便利さや人気が向上するための

質問をしました。ぼくは、質問原稿を読む練習をしていたので、本番のときは、

原稿を見ずに発表することができました。さらに、質問を読み終わった後に、再

質問することができました。質問を終わった後は、

すごく成功してうれしかったです。また、となりに

座っていた人とも仲がよくなったのでとてもうれし

かったです。なにより、もうこのような体験はでき

ないので、子ども議員になってよかったなと思いま

した。 

これからもこの経験を生かしてがんばりたいです。 
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議席番号２５  稲枝東小学校 岡   宏 淳 さん 

 

ぼくがこの議会に出ようとしたのは、クラスの全員で

書いた紙が先生の目に止まって「議会にでてみない

か。」と言われたのですが、その時は「えーぼくにでき

るかなー。」と思いました。ですが、お母さんにそうだ

んすると、「いい経験になりそうだよ。出てみたら。」

言われたので出てみることにしました。 

そして、本番の前のリハーサルは、初めて入る議場でし

たが、とっても広くて「こんな広い所で読めるかな。」と

思ったけれど、すらすら読めたのでよかったです。本番も

すらすらと読めてよかったと思います。小学校生活の中で

一番心に残った思い出です。ありがとうございました。 

 

 

 

 

議席番号２６  稲枝西小学校 村 田 奈 穂 さん 

 

子ども議会に出席して、最初はきんちょうしたけれど、

自分の発言の時はきんちょうせずしっかり質問できたので

よかったです。 

また、質問したことに分かりやすく、具体的に答えてく

ださったのでなっとくがいきました。 

私が質問した学校のトイレの改善では、改善できる所だけ改善します。と言っ

てくださったのでうれしかったです。「エアコンを各学年に取りつけてほしい」

という質問では、学校の数も多く費用もたくさんかかるので、予算的に難しいと

のことでした。できる限りけんとうしてくださるそうなの

で、一日も早く実現してくださることをきたいしています。 

他の質問を聞いていて、すごく勉強になりました。 

なかなか出来ない体験が出来たのでよかったです。あり

がとうございました。 
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議席番号２７  城南小学校  北 村 彩 奈 さん 

 

私は子ども議会に参加して市議会や国会はこういう
ふうにできているんだなと思いました。今回初めて議

場を見て、議員さんの数がちがうので当たり前ですが、
テレビで見る国会よりも小さくてビックリしました。

でも、事前説明会でフローティングでなかよくなった
稲枝西小学校の人と会えたので本番が楽しみになりま

した。１３日、うきうき気分で市役所に言ったらみんな卒業式みたいで格好よか
ったです。準備をすませて議場に行くと、産業部長などいろんな人がいてとても

緊張しました。私は、発表順が４番だったので、発表が終わると緊張がなくなっ
て、ヒマだなと思っていました。でも、子ども議員の質問に市長さんとか市のえ

らい人がていねいに答えてくださったので、難しくてわからないところもあった
けど、稲枝西小学校のトイレがくさくなくなったのは一番よかったです。 

お金とか国とかの問題で、思ったことが市ではできないことがいっぱいあるこ
ともわかりました。私の質問も、思いつくのはかんたんだけど、できない理由が

よくわかりました。 
子ども議会から何日かたつと、稲枝西小の友だちから手

紙が来ました。そして、手紙交かんすることになりました。 
私は、子ども議会で、政治のことや議会の成り立ちを改

めて知ることができました。それにくわえて、稲枝西小学
校の人ともまた会えたのがとてもよかったです。私は最初

は参加するのがいやだったけど、「友達」という存在で、
本番が楽しくなりました。この「友達」というたった一つ

の存在が人の気持ちを変えることができるとわかりました。 

 

 

議席番号２８  稲枝西小学校 冨 江 涼 太 さん 

 

子ども議会を終えて、とてもいろいろな事を学べました。 

少し緊張気味で臨んだ議会でしたが、発言する順番が遅

かったので落ち着いて自分の意見を言うことが出来ました。 

彦根市の職員の方は、自分の「教室にエアコンをつけて

ください」という意見に対して真剣に分かりやすく丁寧に

答えてくださり、今どのようにされていて今後どうなっていくのかわかりました。 

自分が発言したことで、彦根市の小学校の子どもが涼しい環境の中で学習する

ことができれば非常にうれしいです。 

普段入ることのできない議場で、貴重な体験ができたこと

がとても良かったです。 

この議会に参加して、これからも彦根市をよくする活動に

加わることができるようにがんばります。 
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議席番号２９  旭森小学校  三 浦 有 樹 さん 

 

子ども議会について、先生から説明を聞いたとき、僕は、

学校の図書室を地域に開放することを考えました。でもま

さかそれを提案できるとは思いもしませんでした。先生に

「これ、議場で発表してみる？」と聞かれたとき、議場で

発表できるなんて議員にならないと絶対無理な経験なので

やろう！とかなりの興味を持ちました。 

リハーサルの日、議場に入ると、思っていたより小さかったですが、テレビで

見ている国会のようでした。そこで発表の練習をしてみると、人は少なかったけ

れど、けっこうきん張しました。そのままで本番をむかえました。僕は最初の方

だったので、速く順番がきました。きん張していた

けれど、大きな声ではっきりゆっくり言えました。

答弁の方も、しっかり僕が納得いくよう答えてくだ

さったのでよかったです。めったにない経験ができ

てよかったです。 

 

 

 

議席番号３０  金城小学校  村 木 裕 哉 さん 

 

ぼくが、この子ども議会に出た理由は、先生に「子

ども議会に出てみるか？」と聞かれたからです。その

ときは、とくに考えずに「行く。」と言ってしまいま

したが、本番が近づくにつれ、なぜ行くと言ってしま

ったのだろうと思いました。そして、実際に議場に入

ると、想像していたものよりも立派で大きかったので、

ますますきん張しました。 

本番のとき、僕の発言順は、１９番で真ん中ぐらいだったのでよかったです。

議会が始まって自分の順番が近くなっていくにつれて、どんどんきん張してきま

した。前の人が質問している間、頭の中はほとんど真っ白になっていて、口だけ

が動いているような状態でした。だけど、なんとか

まちがえずに言えてよかったです。 

ぼくの質問に副市長さんが、ていねいに答えてい

ただいてとてもうれしかったです。自分の席にすわ

ると一気にきん張の糸が切れて、力がぬけました。 

とてもきん張したけれど、一生の思い出に残る子

ども議会になりました。 



19 

議席番号３１  河瀬小学校  竹 内 遼 太 さん 

 

今回、ぼくは、子ども議会に参加できて、不安で

したが、うれしかったです。それは、なかなかでき

ないきちょうな体験ができたからです。説明会の練

習の時にも、かなりきん張しましたが、１１月１３

日の本番のときは、お父さんもお母さんも来ている

し、校長先生や担任の先生も来ていたので、練習の時よりもすごくきん張しまし

た。本番のときは、彦根市の産業部長さんが、ぼくの質問にていねいに答えてく

ださって、とてもうれしかったです。それと、他の人の質

問や提案にも市長さんや教育長さんが、ちょっとむずかし

かったけど、ていねいに答えてくださって、すごいなあと

思いました。本番が終わって、お父さんやお母さんや担任

の先生などが、「うまく質問できたね。」と言ってくれて

ほっとしました。 

子ども議会に参加できてとてもいい経験ができて彦根市

のことがよく分かりよかったと思います。 

 

 

議席番号３２  亀山小学校  久 木 汐 菜 さん 

 

私は今年初めて子ども議会という大きな行事に

選ばれて参加しました。本番が来ると、とっても緊張

しました。本当に自分の提案がうまく言えるか不安を

持ちながら、しっかり言えるようにがんばりました。

色んな学校の人たちの提案を聞いていたら、自分の提

案はこの内容で良かったかな？と思うこともありました。自分の番号を呼ばれて、

緊張を持ちながらはきはきと伝わるように提案しました。話し終わると少しほっと

しました。間違わずにおちついて提案することができてよかったです。初めは選ば

れたことを聞いて、絶対に無理と思っていたけど、子ども議会に参加できてよかっ

たなあと嬉しく思いました。こんな貴重な体験は一度しかできないと思います。そ

んな貴重な体験ができて良い思い出にもなったので、

この思い出はいつまでも忘れずに、覚えておきたいで

す。本当に子ども議会に参加できてよかったです。 
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議席番号３３  城西小学校  若 林 美 織 さん 

 

私が子ども議会に参加しようと思ったのは、彦根市

内の中学校ではなぜ学校給食が実施されていないのか

と疑問に思ったからです。でも、いざ参加してみると

議場の緊張感に押しつぶされそうになりました。また、

私は、第３グループだったので、質問する順番が来る

までは落ち着きませんでした。待っている間に、他の人の質問や市役所の人達の

答弁を聞いているうちにその議場の雰囲気にだんだん慣れてきました。 

私の質問には市長さんがていねいに答弁してくださいました。とてもていねい

に答えてくださり、よく理解できました。そして

今、中学校給食に向けて一歩一歩前進している様

子もよく分かりうれしかったです。 

子ども議会に参加して、今まで知らなかった彦

根市の政治についてとてもよく分かり、よい経験

になりました。これからも、彦根市のことに関心

を持って生活して行けたらと思います。 

 

 

議席番号３４  城東小学校  吉 川 晶 子 さん 

 

私は、子ども議会に参加させていただいてとっても

うれしかったです。 

自分の発表の時、ゆっくり落ち着いて議長に返事を

することができてよかったです。発表するときは、ド

キドキして前をあまり見ることができませんでした。

答弁は、５階建てはむりだけど、地下を書庫にすることはいい意見ですと言われ

たので、とってもうれしかったです。 

他の人の発表で、琵琶湖にヨシを増やすことは、かれた

ヨシをしっかり刈らないとヨシもごみになってしまうこと

や、刈り取ったヨシを昔は、すだれなどに使用していまし

たが、今はすだれを使用する人も少なく、刈り取ったヨシ

をどうするかということも問題になることも初めて知りま

した。 

このように、自分の知らなかったことや、他の人の考え

方を知ることができてよかったです。それに議場で議会を

するという貴重な経験をすることができうれしかったです。 



21 

４ 事前説明会から当日まで 

○事前説明会（１１月６日） 

議長から子ども議員の選任書を受け、いろいろな説明を受けました。 

議席や議長などを決める抽選、発言の順序を決める抽選を行いました。 

実際に議場に入り、リハーサルも行いました。 
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○当日の開会前最終チェック（１１月１３日） 

議会本番前に、原稿の最終チェックをしました。 

手をあげて議長に発言の許可を求める練習もしました。 

最後は「エイエイオー」のかけ声で議場に向かいました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

○議場での本番前（１１月１３日） 

これからいよいよ議会がはじまります。本鈴のブザーが鳴ったら本番です。 
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